

Regards sur...

par

Sandra Jaeggi-Richoz

Post-doctorante FNS en
archéologie des Mondes
Antiques, Université Lyon 2
Laboratoire HiSoMA

**Vendredi
4 juin
13h-14h**

Séance en webinaire

Séminaire organisé par
Éléonore Favier, Louise Fauchier
et Jillian Akharraz, doctorants
au laboratoire HiSoMA

La théorie de la lactogénèse et l'emploi thérapeutique du lait chez les médecins hippocratiques et leurs successeurs

Couchée par écrit par les médecins du corpus hippocratique et, avec quelques variations, par le philosophe Aristote, la théorie de la lactogénèse est adoptée par les médecins de l'époque impériale. Sœur des règles, selon un aphorisme hippocratique et produit des règles et du sperme, selon Aristote, le lait est un fluide corporel fortement connoté sexuellement. Il est ainsi le transmetteur des caractéristiques physiques et morales de celle dont il provient, mais pas seulement... la semence masculine a en effet son importance, dans le processus de formation de l'enfant d'abord, puis du lait.

Peu abordé dans les traités médicaux et philosophiques grecs, l'apport masculin au lait transparait des stratégies sociales de l'époque romaine, notamment dans l'interdiction d'avoir des rapports sexuels donnée aux nourrices. On redoute alors qu'un autre sperme, que celui du père du nourrisson, ne fasse cailler le lait. Malgré ce système de penser le corps et son produit, le lait, ce dernier n'en est pas moins employé par les médecins, des époques grecque et romaine, pour soigner différentes pathologies. Galien prescrit même de le boire directement du sein...

Dans cette communication, nous réfléchissons aux raisons qui ont poussés les anciens médecins à employer le lait comme moyen thérapeutique et tenterons de déterminer si les autres laits animaux étaient sujets aux mêmes considérations.